

José Nazario se casó con Carmen Amantina Figueroa, con ella se trasladó a Lota, radicándose por algún tiempo en esos lares mineros. En compañía de su prole viajó a Lebu, alli instaló su tamilla. Montó faenas de lavaderos de oro en Caramávida, empresa que no prosperó. Volvieron de nuevo a Lota. Fue compresivo jefe de personal de la empresa carbonífera y mediador de huelgas, los trabajadores y patrones confiaban en él.

Baldomero tuvo una infancia de salud enfermiza y retraida. En su hogar, los padres incentivaron a sus vástagos el hábito de lectura. Baldomero fue asiduo lector de Julio Verna, mástarde leyó a Dostoyevski, Zola, Turgeniev y Balzac, es posible que la lectura de estos renombrados autores y otros de su predilección haya inspirado la futura vocación literaria de Lillo.

Baldomero fue funcionario de pulperías en Lota y Coronel.

El joven Lillo acompañaba a su padre o amigos a recorrer piques, chiflones y frontones para familiarizarse con las rudas y riesgosas faenas subterráneas, alternaba con mineros, empapándose de sus angustias y sufrimientos en brutal realidad laboral y de precarias condiciones sociales, junto a sus familias.

En 1898, Baldomero Lillo se había casado en Coronel, lugar de residencia de su esposa.

A consecuencia de desaveniencias con un superior renunció a su cargo de jefe de pulpería. Se fue a la capital, primero se desempeñó como vendedor de seguros y posteriormente fue oficial de Facultades de la Universidad de Chila.

Baldomero empezó a frecuentar tertulias literarias, dirigidas por su hermano Samuel Antonio. En estas regularmente participaban: Dublé Urrutia, Pezoa Véliz, Bórquez Solar, el vallenarino Honorio Henríquez Pérez y otros. Este, iniciado en las letras fue estimulado por los colegas de su hermano para publicar sus cuentos.

En 1904, Baldomero Lillo publicó su primer libro "Sub-Terra", que contiene ocho cuentos. En ellos relata crudamente, más blen denuncia, la dramática vida de los mineros del carbón, La acogida del público y la crítica le fue muy favorable. Esta primera edición se agotó en apenas tres meses de venta.

11 de enero de 1992

En 1907 publicó su segundo libro de cuentos 'Sub-Sole', el crítico literario Raúl Silva Castro, en fragmento

de comentario, Dice: "Volumen Formado de cuentos, en los cuales no trata un tema único como "Sub-Terra", puesta esta segunda gavilla acusa una mayor variedad de inspiración".

En 1909, se promueve un violento desacuerdo entre profesores y el rector Francisco Zambrano del Liceo de Hombres de Copiapó. El Consejo Superior, comisionó entonces a Baldomero Lillo para mediar. Para cumplir su cometido se dirigió al norte en el ferrocarril longitudinal, tuvo éxito en su misión, consiguió la aveniencia y retornó la convivencia y armonía docente en el antiguo plantel secundario.

El 10 de septiembre de 1923 falleció en San Bernardo. En esa oportunidad la Alianza de Intelectuales de Chile y la comunidad local le brindó el póstumo homenaje que se merecia.

En 1942, González Vera, uno de sus biógrafos, hizo una recopilación de narraciones no incluídas en los libros anteriores, lo tituló "Relatos Populares". En 1957, con parte del material disperso en diarios y revistas se publicó su póstumo libro, "El Hallazgo".

# Recuerdos de Baldomero Lillo [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

## Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

#### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Recuerdos de Baldomero Lillo [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

## INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa